



Consejo Económico y Social

Distr. general
3 de junio de 2020
Español
Original: inglés

Foro político de alto nivel sobre el desarrollo sostenible

Celebrado bajo los auspicios del Consejo Económico y Social
7 a 16 de julio de 2020

Tema 2 del programa provisional*

**Acciones rápidas y vías transformativas: hacer
realidad el decenio de acción y resultados en favor
del desarrollo sostenible**

Contribución a la implementación de la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible en América Latina y el Caribe

Nota de la Secretaría

La Secretaría transmite por la presente nota la contribución a la implementación de la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible en América Latina y el Caribe, preparado por la Comisión Económica para América Latina y el Caribe, al foro político de alto nivel sobre el desarrollo sostenible.

* [E/HLPF/2020/1](#).



Contribución a la implementación de la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible en América Latina y el Caribe

[Original: español]

Resumen

La cuarta reunión del Foro de los Países de América Latina y el Caribe sobre el Desarrollo Sostenible que estaba programada para celebrarse en La Habana del 28 al 31 de marzo de 2020, bajo la Presidencia del Gobierno de Cuba, debió ser postergada debido a la expansión de la pandemia de enfermedad por coronavirus (COVID-19).

El mundo se encuentra ante una crisis humanitaria y sanitaria sin precedentes en el último siglo. Esta pandemia ha golpeado a una economía mundial debilitada por el lento crecimiento y una desigualdad cada vez mayor. En la medida en que aumenta la incertidumbre sobre la intensidad y duración esperables de la pandemia, las economías y las sociedades se cierran y paralizan. Los efectos de corto e incluso mediano plazo pueden ser devastadores.

En este marco, la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible y sus 17 Objetivos de Desarrollo Sostenible siguen más vigentes que nunca para avanzar hacia un nuevo modelo de desarrollo capaz de eliminar la pobreza extrema, generar empleos de calidad, garantizar una vida sana y promover el bienestar de todos a todas las edades y enfrentar la crisis ambiental sin dejar a nadie atrás.

Para dar continuidad a estos esfuerzos de la región la Comisión Económica para América Latina y el Caribe ha querido contribuir con una serie de acciones que incluyen plataformas de conocimiento, documentos y reuniones virtuales, las que se presentan a continuación.

I. Portal de los Objetivos de Desarrollo Sostenible en América Latina y el Caribe (SDG Gateway)¹

1. El portal de los ODS (SDG Gateway) es una plataforma desarrollada colaborativamente por el sistema de las Naciones Unidas a nivel regional, en respuesta a las recomendaciones 2 y 4 para la reestructuración a largo plazo de los activos regionales que figuran en el Informe del Secretario General² en relación con el establecimiento de centros eficaces de gestión del conocimiento (recomendación núm. 2) y proceso de gestión del cambio región por región, con miras a unificar los servicios de datos y estadísticas existentes (recomendación núm. 4).

2. Como contribución a la cuarta reunión del Foro de los Países de América Latina y el Caribe sobre el Desarrollo Sostenible que estaba programada para marzo de 2020, se desarrolló este “SDG Gateway”, una plataforma regional e interinstitucional de conocimiento sobre los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS). La plataforma, elaborada con insumos de todos los organismos, fondos y programas de las Naciones Unidas en América Latina y el Caribe, fue presentada a los países miembros de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL) en la 34ª reunión del Comité Plenario celebrada en Nueva York en octubre de 2019³, a la Vicesecretaria General y a los Directores Regionales de las entidades del sistema a nivel regional en marzo de 2020 y a los Representantes Permanentes de los 33 países de América Latina y el Caribe el 15 de mayo 2020 en una reunión virtual preparatoria del segmento sobre actividades operacionales para el desarrollo del Consejo Económico y Social de las Naciones Unidas (ECOSOC).

3. La plataforma, disponible en español y en inglés, constituye un punto de entrada para toda la información relativa a la Agenda 2030 y los ODS en la región. Permite que los países —y los equipos de las Naciones Unidas en los países— obtengan conocimientos especializados para responder a las necesidades nacionales referidas a la Agenda 2030. También facilita el seguimiento estadístico del progreso de todos los ODS a nivel regional y nacional y fomenta la cooperación y colaboración en todo el sistema de las Naciones Unidas a nivel global y regional.

4. El portal contiene más de 1.500 fuentes de información de los organismos, fondos y programas de las Naciones Unidas en la región. En cuanto a la información estadística, contiene una base de datos de los indicadores de los ODS y de aquellos priorizados por la región, con vínculo a más de 50 bases de datos estadísticos de los organismos custodios del sistema, como también enlaces a las bases y portales nacionales. Asimismo, contiene la descripción de cada Objetivo, los indicadores respectivos, información regional y nacional. En la sección sobre países, se incluyen los exámenes nacionales voluntarios presentados, además de los vínculos a la Oficina del Coordinador Residente, al sistema de las Naciones Unidas en ese país y a las estadísticas nacionales oficiales. La sección sobre estadísticas contiene seis espacios, con información global, a nivel nacional, regional y mundial, incluida información sobre el Grupo Interinstitucional y de Expertos sobre los Indicadores de los Objetivos de Desarrollo Sostenible y el Grupo de Alto Nivel de Colaboración, Coordinación y Fomento de la Capacidad en materia de Estadística para la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible.

¹ <https://agenda2030lac.org/es>.

² Véase *Aplicación de la resolución 71/243 de la Asamblea General, sobre la revisión cuatrienal amplia de la política relativa a las actividades operacionales del sistema de las Naciones Unidas para el desarrollo (2019)*. Informe del Secretario General (A/74/73–E/2019/14), Nueva York, 2019.

³ LC/PLEN.34/5 [en línea] <https://repositorio.cepal.org/handle/11362/45263>.

II. Documento: La Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible en el nuevo contexto mundial y regional: escenarios y proyecciones en la presente crisis⁴

5. En este documento se revisan, con una visión de conjunto, las principales tendencias económicas, sociales y ambientales en los contextos mundial y regional que inciden en la implementación de los ODS en América Latina y el Caribe y se evalúa prospectivamente el avance hacia sus metas mediante 72 series estadísticas de los indicadores de los ODS en la región. Para tres temas cruciales (desempleo, pobreza extrema y emisiones de gases de efecto invernadero) se simulan escenarios a 2030. Sobre esas bases, se concluye con una evaluación de los riesgos para la consecución de la Agenda 2030 en la región. En todos los análisis, se incorporan elementos referentes a los efectos de la COVID-19 en la medida permitida por la información disponible en la última semana de marzo de 2020, siempre reconociendo que la incertidumbre sobre el comportamiento de las variables económicas y sociales obliga a ser cautos en la interpretación de las previsiones de corto y mediano plazo.

6. El examen que se realiza concluye que la integralidad de la Agenda 2030 está en riesgo pues, mientras unas pocas metas se han logrado, muchas solo podrían alcanzarse con marcadas intervenciones de política y otras parecen inalcanzables. Más del 70 % de los indicadores analizados muestran que la región requerirá una intervención o una fuerte intervención de políticas públicas para alcanzar el umbral establecido por la meta.

7. La información examinada en el documento muestra que el contexto internacional y la realidad latinoamericana y caribeña se han vuelto más difíciles para avanzar hacia el logro de los Objetivos de Desarrollo Sostenible. El mundo que existía cuando se aprobó la Agenda 2030 en 2015 hoy parece lejano. En el escenario internacional actual, la desaceleración del crecimiento económico, la creciente desigualdad y la débil respuesta a la emergencia ambiental se han traducido en un fuerte resurgimiento de las tendencias proteccionistas, posiciones nacionalistas extremas y un debilitamiento de las instituciones y las reglas del multilateralismo. Incluso, como se refleja con gran intensidad en el debate ambiental, cada vez aumenta más la brecha entre las demandas de la sociedad y la eficacia de la respuesta institucional, tal como quedó de manifiesto en los poco ambiciosos resultados del 25º período de sesiones de la Conferencia de las Partes en la Convención Marco de las Naciones Unidas sobre el Cambio Climático. Más recientemente, casi la totalidad de las respuestas a la pandemia han sido de alcance exclusivamente nacional o local, aun en el seno de procesos avanzados de integración económica y social, como es el caso de la Unión Europea. La carencia de una visión que trascienda lo nacional ha obstaculizado la puesta en marcha de acciones multilaterales y ha reflejado un muy limitado alcance de la solidaridad internacional.

8. Ante un escenario mundial incierto y poco proclive a la cooperación internacional, las débiles y heterogéneas tendencias en materia de avances de los ODS, implementación de la Agenda 2030 y respuesta a la pandemia muestran que los países de la región aún no han respondido con la intensidad y la rapidez que impone la dinámica mundial.

⁴ LC/PUB.2020/5 [en línea]

https://repositorio.cepal.org/bitstream/handle/11362/45336/4/S2000208_es.pdf.

9. Para responder al momento actual, la CEPAL propone implementar el siguiente conjunto de acciones estrechamente vinculadas entre sí:

- Un fuerte estímulo fiscal coordinado internacionalmente para apoyar los servicios de salud y proteger los empleos y los ingresos de la población en general;
- El mantenimiento en operación de las cadenas internacionales de suministro, particularmente las de medicinas y equipos médicos, alimentos y energía;
- El fortalecimiento de mecanismos para asegurar la liquidez de las empresas, las cadenas de pagos y la estabilidad del sistema financiero;
- El aplazamiento del servicio de la deuda externa de países muy endeudados para aumentar su margen fiscal, y
- Nuevos instrumentos financieros para apoyar directamente a los países que cuentan con poco o nulo margen fiscal.

10. La pandemia de COVID-19 debe conducir a nuevas formas de globalización y geopolítica. Es una oportunidad para recordar los beneficios del multilateralismo y fortalecer las acciones para avanzar hacia el nuevo modelo de desarrollo sostenible e inclusivo propugnado por los ODS de la Agenda 2030. La cuarta reunión del Foro de los Países de América Latina y el Caribe sobre el Desarrollo Sostenible debe ser una instancia fértil para que la región acelere sus esfuerzos para avanzar en un decenio de acción y resultados en favor del desarrollo sostenible, que permita superar los modelos que debilitaron la capacidad de respuesta ante la presente crisis sanitaria y humanitaria.

III. Comunidad de intercambio de prácticas de los países de América Latina que presentarán su examen nacional voluntario ante el foro político de alto nivel sobre el desarrollo sostenible en 2020

11. Uno de los componentes clave del Foro de los Países de América Latina y el Caribe sobre el Desarrollo Sostenible es el espacio que crea para el aprendizaje entre pares y el intercambio de experiencias entre países de la región para la implementación de la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible.

12. En el contexto de la crisis de la COVID-19, y tras la postergación de la cuarta reunión del Foro, la CEPAL organizó en mayo 2020 dos reuniones virtuales extraordinarias de la comunidad de intercambio de prácticas de los países de América Latina y el Caribe que presentan su examen nacional voluntario ante el foro político de alto nivel en 2020⁵ para asegurar que este intercambio entre países aún tuviera lugar a pesar de las limitaciones impuestas por la pandemia.

13. En la primera reunión, celebrada el 11 de mayo de 2020, participaron cerca de 120 representantes, que incluyeron a las autoridades nacionales responsables de la implementación de la Agenda 2030 de la Argentina, Costa Rica, Honduras, el Ecuador, el Perú y Panamá, autoridades de la CEPAL, los Coordinadores Residentes de Costa Rica, Honduras, el Perú y Panamá y representantes del sistema de Naciones Unidas en la región. En la segunda reunión para la subregión del Caribe, el día 12 de

⁵ Estas comunidades de práctica se reúnen de manera mensual virtualmente a nivel técnico para promover el diálogo entre países que presentan sus informes nacionales voluntarios en la región. Las reuniones de mayo son denominadas extraordinarias ya que se invitaron a las autoridades nacionales a participar, junto con los equipos técnicos.

mayo, 50 representantes participaron en los debates, incluyendo las autoridades de Barbados, San Vicente y las Granadinas y Trinidad y Tabago, autoridades de la CEPAL, los Coordinadores Residentes basados en Barbados y Trinidad y Tabago, y representantes del sistema de Naciones Unidas en la región.

14. Durante estas reuniones los países presentaron sus avances en la preparación de sus exámenes nacionales voluntarios, así como los obstáculos encontrados frente al desafiante contexto actual. Los países reafirmaron su compromiso con la Agenda 2030 en el inicio del decenio de acción, y plantearon la dificultad de implementarla frente a la urgente demanda de recursos humanos y financieros planteada por la pandemia y la reducción del margen fiscal para atender estas demandas de corto plazo, sin dejar de lado los planes de mediano y largo plazo. Los pequeños Estados insulares en desarrollo del Caribe hicieron un llamado a considerar su vulnerabilidad a los choques económicos y climáticos y su restringida capacidad para responder a la pandemia con recursos ya limitados. Solicitaron mecanismos innovadores de financiamiento y apoyo para aliviar o postergar el pago de su deuda para hacer frente a los desafíos actuales y para reconstruir sus economías en la fase post-COVID.

IV. Reunión informativa virtual de los países de América Latina y el Caribe preparatoria de la serie de sesiones sobre actividades operacionales para el desarrollo del Consejo Económico y Social de las Naciones Unidas

15. La reunión se llevó a cabo el 15 de mayo de 2020 y en ella participaron los Representantes Permanentes ante las Naciones Unidas en Nueva York de los 33 países de América Latina y el Caribe miembros de la CEPAL. La reunión fue presidida por la Representante Permanente Adjunta de Cuba, en su calidad de Presidencia del Foro de los Países de América Latina y el Caribe sobre el Desarrollo Sostenible. En la ocasión, el Representante Permanente Adjunto de México ante las Naciones Unidas, en su calidad de Vicepresidente del ECOSOC, informó sobre la serie de sesiones de actividades operacionales para el desarrollo del Consejo Económico y Social (19 a 22 de mayo) y preparativos del foro político de alto nivel (6 a 17 de julio de 2020).

16. Por su parte, la Secretaria Ejecutiva de la CEPAL presentó a los países el portal regional sobre los ODS (SDG Gateway) que había sido desarrollado por la CEPAL con el apoyo del sistema de las Naciones Unidas en la región, como contribución a los países en el seguimiento de la Agenda 2030. En la reunión se enfatizó que la cooperación y el multilateralismo debían mantenerse vigentes y era necesario actuar más y mejor para enfocarse en la reconstrucción poscrisis. También se presentaron las acciones y propuestas llevadas a cabo por la CEPAL, como reuniones virtuales de sus órganos subsidiarios y documentos de análisis, así como los contenidos del Observatorio COVID-19 de América Latina y el Caribe lanzado por la CEPAL para apoyar a los países en esta pandemia.

V. Órganos subsidiarios de la CEPAL y plataformas de diálogo regional

17. En el contexto de la pandemia de COVID-19 es fundamental para el avance de la Agenda 2030 en la región que todas las plataformas de diálogo multilateral de la CEPAL sigan funcionando en apoyo de los países para no dejar a nadie atrás. En este sentido, los órganos subsidiarios de la CEPAL han estado llevando a cabo reuniones virtuales con representantes de gobierno al más alto nivel vinculadas a los temas del plan de trabajo, el quehacer de dichos órganos y la crisis de la COVID-19. En ellas

han participado representantes de organismos, fondos y programas de las Naciones Unidas, así como los coordinadores residentes, actores clave en la implementación de las acciones sobre el terreno.

18. **24 de marzo a 15 de abril.** Reunión de autoridades de organismos nacionales de estadística. A través de la Red de Transmisión del Conocimiento de la Conferencia Estadística de las Américas (Conectados RTC), se realizaron seis reuniones virtuales de las oficinas e institutos nacionales de estadística, organizadas por la CEPAL, junto con la Organización Internacional del Trabajo, con el fin de que los países de América Latina y el Caribe evaluaran los impactos de la pandemia en las operaciones estadísticas. La CEPAL informó de los resultados de un cuestionario enviado previamente a las oficinas nacionales de estadística y bancos centrales para conocer los efectos de la emergencia sanitaria en el funcionamiento de las instituciones estadísticas. Se obtuvo la respuesta de 20 países y todos declararon encontrarse en algún tipo de emergencia sanitaria. El compromiso de las oficinas nacionales de estadística y el reconocimiento a la Conferencia Estadística de las Américas de la CEPAL facilitaron el trabajo a distancia.

19. **2 y 21 de abril.** En el ámbito de la Conferencia Regional sobre Desarrollo Social de América Latina y el Caribe, se realizó la reunión virtual, titulada “El rol de los Ministerios de Desarrollo Social ante la pandemia de COVID-19”, con la participación de titulares de ministerios y secretarías de desarrollo social. La reunión se desarrolló en dos sesiones: los representantes de los países de América Latina se reunieron el 2 de abril y los de los países del Caribe el 21 de abril. Sumadas ambas sesiones, participaron 29 representantes de Estados miembros y 10 representantes de miembros asociados.

20. Se analizaron los principales problemas socioeconómicos y las prioridades en materia de protección social; las dificultades, desafíos y aprendizajes en la respuesta a la crisis y las necesidades de cooperación. Todos los países están implementando medidas para mitigar el impacto de la crisis, centradas en reducir los costos humanos en términos de vidas, evitar la profundización de la pobreza y la pobreza extrema, y prevenir los retrocesos en la protección de derechos. Intentan sostener los ingresos de las familias mediante recursos monetarios o en especie (por ejemplo, asistencia alimentaria). Todos resaltaron el impacto de la crisis en la población en situación de pobreza y el recurso a las transferencias condicionadas extraordinarias para paliar la falta de ingresos propios en el contexto de la paralización de actividades que afecta, en particular, a los trabajadores por cuenta propia.

21. **8 de abril.** Reunión técnica sobre los desafíos y las necesidades de los Ministerios de Desarrollo Social ante la pandemia de COVID-19. Su objetivo fue compartir aprendizajes, intercambiar experiencias e identificar áreas de asistencia técnica mutua y de parte de la cooperación internacional en temas y aspectos urgentes definidos por los gobiernos durante la atención a la población en la pandemia. Las dificultades y desafíos destacados se centraron en la gestión y la calidad de las fuentes de datos, particularmente para seleccionar y acceder a la población destinataria de las acciones. Se destacó la utilidad de incorporar acciones basadas en las tecnologías digitales y modelos innovadores de gestión, así como la importancia de mantener la mirada de mediano y largo plazo, al tiempo que se atiende la emergencia. Se destacó el trabajo interinstitucional y con los organismos, fondos y programas de las Naciones Unidas.

22. **8 de abril. Reunión informativa entre las ministras y altas autoridades de los mecanismos para el adelanto de la mujer de América Latina y el Caribe sobre la respuesta a la crisis de la pandemia de COVID-19 desde la perspectiva de género.** Fue organizada por la CEPAL y la Entidad de las Naciones Unidas para la Igualdad de Género y el Empoderamiento de las Mujeres y en ella participaron representantes de 29 países de la región. Se presentaron el documento titulado *La*

*pandemia del COVID-19 profundiza la crisis de los cuidados en América Latina y el Caribe*⁶ y un mapeo de iniciativas impulsadas por los Gobiernos de América Latina y el Caribe para abordar las dimensiones de género en la respuesta a la pandemia de COVID-19.

23. Los temas centrales de la reunión fueron la manera en que, en el contexto del aislamiento social, se acentúa la desigual distribución de las tareas de cuidado y cómo el permanecer en casa ha incrementado las situaciones de violencia física, psíquica y económica contra las mujeres. Se hizo énfasis en la importancia de la Estrategia de Montevideo para la Implementación de la Agenda Regional de Género en el Marco del Desarrollo Sostenible hacia 2030 y el Compromiso de Santiago como instrumentos regionales para que las respuestas a la pandemia tengan un enfoque integral. Se intercambió información en torno a las principales iniciativas en áreas como la prevención de la violencia contra las mujeres, la promoción de la corresponsabilidad de los cuidados y la protección de los empleos e ingresos de las mujeres. Como resultado, la CEPAL está incorporando las iniciativas de los gobiernos sobre igualdad de género en el Observatorio COVID-19 y seguirá promoviendo espacios de intercambio y de cooperación regional que permitan impulsar una respuesta coordinada a la crisis desde una perspectiva de género.

24. **13 de abril. Reunión virtual de ministras y ministros de finanzas de América Latina y el Caribe para compartir experiencias sobre las respuestas fiscales a la crisis generada por la pandemia de COVID-19.** En las presentaciones se hizo referencia a objetivos comunes en las estrategias para controlar la pandemia y mitigar sus efectos sociales y económicos. Entre las medidas implementadas destacan los aumentos de los presupuestos de los sistemas de salud pública para expandir su capacidad de atención, el fortalecimiento de las redes de protección social con transferencias para compensar las pérdidas de ingresos de los trabajadores formales e informales, las líneas de crédito para proveer de liquidez a las empresas, especialmente a las pequeñas y medianas empresas, que permitan proteger la capacidad productiva de la economía y las medidas de alivio tributario para proveer de liquidez de corto plazo a los contribuyentes. Los países coincidieron en la importancia de celebrar reuniones virtuales adicionales para continuar compartiendo información y fomentar el diálogo regional sobre iniciativas para abordar problemáticas fiscales compartidas.

25. **28 de abril. Se organizó una reunión con los Primeros Ministros, Mandatarios, Ministros de Finanzas,** Secretarios de Finanzas y otros representantes gubernamentales de alto nivel de 15 países y territorios del Caribe, jefes de organizaciones regionales del Caribe y representantes de otros organismos del sistema de las Naciones Unidas y coordinadores residentes en la subregión para discutir el impacto económico de la pandemia de COVID-19 en sus economías, que ya estaban previamente asediadas por golpes tanto climáticos como económicos, incluyendo un fuerte endeudamiento y una alta exposición a desastres naturales. En el evento, se enfatizó que los países del Caribe deben aumentar su margen fiscal y necesitan condiciones financieras más favorables, a pesar de sus niveles de ingreso per cápita, para enfrentar los efectos de la pandemia. Considerados como países de ingreso mediano o alto, los países del Caribe enfrentan una falta de acceso a liquidez en condiciones favorables. Es por eso que se necesitan urgentemente propuestas de políticas para apoyar la recuperación económica con un enfoque centrado en las personas.

⁶ Véase [en línea] https://repositorio.cepal.org/bitstream/handle/11362/45335/5/S2000261_es.pdf.

26. **7 de mayo. La reunión informativa de los países miembros de la Conferencia de Ciencia, Innovación y Tecnologías de la Información y las Comunicaciones, órgano subsidiario de la CEPAL, contó con la participación de autoridades de 15 países de la región.** En ella participó también la Subdirectora General de Ciencias Exactas y Naturales de la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura. En la reunión se presentó un panorama del sistema científico y tecnológico actual en América Latina y el Caribe y sus principales desafíos. Se señaló que era necesario fortalecer la integración regional, las capacidades en la industria de la salud y la economía digital. La pandemia ha puesto en evidencia la necesidad de un enfoque que trascienda lo nacional y fortalezca la integración regional a partir de sistemas de ciencia y tecnología vinculados entre los países y sus sistemas productivos. La pandemia ha obligado a adoptar nuevas formas de trabajo, de educación y de relacionarnos los unos con los otros. En la reunión se discutió además acerca de los desafíos tecnológicos y sociales para poder ofrecer la posibilidad de teletrabajo a la mayor cantidad de personas, y de teleducación, para que los niños, niñas y adolescentes puedan continuar con sus estudios.

VI. Otros instrumentos y acciones para apoyar a los países en el contexto de la COVID-19

27. La Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible en el mundo después de la COVID-19 nos exige más cooperación regional. En tal sentido, la CEPAL ha puesto a disposición de los países instrumentos y documentos para facilitar el seguimiento de las políticas públicas de los 33 países de la región a la vez que ofrece análisis económicos y sociales que sirven a los países para que nadie quede atrás.

Observatorio COVID-19 en América Latina y el Caribe: impacto económico y social⁷

28. El 3 de abril de 2020 se inauguró el Observatorio COVID-19 en América Latina y el Caribe. Su objetivo es ser una fuente de información y análisis sobre las consecuencias económicas y sociales de la pandemia y dar seguimiento a la evolución de la crisis y a las medidas de corto, mediano y largo plazo que tomen los Gobiernos de los 33 países de América Latina y el Caribe. Es un espacio de comunicación regional para difundir los análisis de los efectos económicos y sociales a nivel nacional y regional en la situación de los sistemas de salud, la estructura laboral, el empleo, la escolaridad, la producción, el comercio o la política macroeconómica.

Geoportal COVID-19: difusión y seguimiento de las acciones para enfrentar la pandemia

29. Se ha implementado un geoportal, integrado en el Observatorio COVID-19 en América Latina y el Caribe, que proporciona acceso a la información sobre las acciones implementadas por los países de la región para enfrentar la pandemia. Esta información está desagregada por tipo de medida: restricciones de movimientos, salud, economía, trabajo, protección social y educación, y próximamente se incluirán las acciones relacionadas con la dimensión de género. Esta herramienta facilita la difusión y el intercambio de experiencias dentro de la región para que los países fortalezcan su gestión de la pandemia.

⁷ Véase [en línea] <https://www.cepal.org/es/temas/covid-19>.

Red de Transmisión del Conocimiento de la Conferencia Estadística de las Américas de la CEPAL⁸

30. La Red de Transmisión del Conocimiento es un espacio destinado al fortalecimiento del saber y la cooperación en el ámbito de las estadísticas en América Latina y el Caribe. Permite compartir ideas y recomendaciones entre las oficinas nacionales de estadística y otros actores de los sistemas estadísticos nacionales, en particular sobre la continuidad de las principales operaciones estadísticas durante la pandemia. La Red cuenta con una página web dedicada a difundir las publicaciones y anuncios de las organizaciones internacionales y las oficinas nacionales de estadística sobre las recomendaciones y los planes de contingencia adoptados.

Informes especiales COVID-19

31. Estos informes presentan información y análisis para los encargados de formular políticas y el público en general sobre los impactos socioeconómicos de la pandemia y proporcionan elementos para la formulación de políticas con base empírica para reaccionar ante la crisis. Los informes especiales se publican periódicamente y abordan los impactos de la pandemia en temas específicos. Al 20 de mayo 2020 se han publicado tres informes especiales, los que se encuentran disponibles en el Observatorio COVID-19:

- a) Informe especial núm. 1, *América Latina y el Caribe ante la pandemia del COVID-19: efectos económicos y sociales*;
- b) Informe especial núm. 2, *Dimensionar los efectos del COVID-19 para pensar en la reactivación*;
- c) Informe especial núm. 3, *El desafío social en tiempos del COVID-19*.

⁸ Véase [en línea] <https://rtc-cea.cepal.org/es>.